

# Pape François Textes pour la veillée du 22 avril 2025 à la cathédrale Saint Christophe de Belfort

## INTRODUCTION Dilexit nos

*Il n'est pas étonnant que toute la pensée et tout l'enseignement du pape François soit basés sur la révélation que le Christ nous a faite « Il nous a aimés ». Écoutons ce qu'a dit le Pape dans son dernier écrit :*

**« Il nous a aimés », dit saint Paul, en parlant du Christ (Rm 8, 37), nous faisant découvrir que rien « ne pourra nous séparer » (Rm 8, 39) de son amour. Il l'affirme avec certitude car le Christ l'a dit lui-même à ses disciples : « Je vous ai aimés » (Jn 15, 9.12). Il a dit aussi : « Je vous appelle amis » (Jn 15, 15). Son cœur ouvert nous précède et nous attend inconditionnellement, sans exiger de préalable pour nous aimer et nous offrir son amitié : « Il nous a aimés le premier » (1 Jn 4, 19). Grâce à Jésus, « nous avons reconnu l'amour que Dieu a pour nous et nous y avons cru » (Un 4, 16).**

## LA FRATERNITE

*Il apparaît que le pape François a bâti son pontificat sur le service de l'humanité en rappelant aux hommes que le chacun pour soi est une impasse, parce que l'interdépendance de tous est une réalité et que, le monde étant globalisé, la coopération entre tous est le seul chemin de paix. Écoutons le paragraphe de l'encyclique Fratelli tutti, intitulé : L'échange fécond, Fratelli Tutti 137*

**« Les apports mutuels entre les pays, en réalité, finissent par profiter à tous. Un pays qui progresse à partir de son substrat culturel original est un trésor pour l'humanité tout entière. Il faut développer cette conscience qu'aujourd'hui ou bien nous nous sauvons tous ou bien personne ne se sauve. La pauvreté, la décadence, les souffrances, où que ce soit dans le monde, sont un terreau silencieux pour les problèmes qui finiront par affecter toute la planète. Si la disparition de certaines espèces nous préoccupe, nous devrions nous inquiéter du fait qu'il y a partout des personnes et des peuples qui n'exploitent pas leur potentiel ni leur beauté, à cause de la pauvreté ou d'autres limites structurelles, car cela finit par nous appauvrir tous.**

### Nous rendons grâce

- Père, tu es le Père de tous les hommes ; Par toi, tous sont également aimés, également bénis, également sauvés ; béni sois-tu ! 🎵 Béni sois-tu Seigneur  
- Père, tu as mis dans le cœur de chacun la loi de l'amour fraternel, lui faisant sentir que tout homme est son frère ; béni sois-tu ! 🎵 Béni sois-tu Seigneur  
- Père, sous l'impulsion de ton Esprit, François a plaidé pour tous ; il a insisté sur l'urgence de l'entraide internationale et a appelé la bénédiction sur tous.  
Béni sois-tu ! 🎵 Béni sois-tu Seigneur

### Nous demandons :

-Christ Jésus, tu as dit « vous êtes tous frères ; vous n'avez qu'un seul père ». Libère les hommes du réflexe du chacun pour soi. 🎵 Nous t'en prions, Seigneur  
-Christ Jésus, tu as fait de l'Eglise le sacrement de l'unité du genre humain. Ravive sa mission : Qu'elle ne cesse d'être dans le monde le levain du dialogue, de l'entraide, de la collaboration 🎵 Nous t'en prions, Seigneur  
-Christ Jésus, tu as prié pour que tes disciples soient un. Fais que se développe la confiance et la collaboration entre les Eglises. 🎵 Nous t'en prions, Seigneur

## LA JOIE

*Nous gardons le souvenir du visage souriant du Pape. La joie se lisait sur son visage. Il a écrit plusieurs textes sur la joie : « la joie de l'amour (Amoris Laetitia), la joie de l'Évangile... Écoutons un extrait d'une méditation qu'il a faite en la chapelle de la maison sainte Marthe le Lundi 28 mai 2018*

### **La joie chrétienne,**

**«Qu'est-ce que la joie chrétienne?» Elle est comme «le souffle du chrétien». Parce qu'«un chrétien qui n'est pas joyeux dans son cœur n'est pas un bon chrétien».**

**La joie «est le souffle, la manière de s'exprimer du chrétien». Du reste, la joie «n'est pas une chose que l'on achète ou que je peux faire avec un effort: non, elle est un fruit de l'Esprit Saint». Car ce qui provoque «la joie dans le cœur est l'Esprit Saint». Il y a «la joie chrétienne si nous sommes en tension entre le souvenir — la mémoire d'être régénérés, comme le dit saint Pierre, la mémoire que Jésus nous a sauvés — et l'espérance de ce qui nous attend». Et «quand une personne est dans cette tension, elle est joyeuse».**

**Mais «si nous oublions ce qu'a fait le Seigneur pour nous, nous donner la vie, nous régénérer, et si nous ne regardons pas ce qui nous attend, la rencontre avec Jésus Christ, si nous n'avons pas de mémoire, nous n'avons pas d'espérance, nous ne pouvons pas avoir la joie».**

**«La joie n'est pas de vivre d'éclats de rire en éclats de rire, non, ce n'est pas cela». Et «la joie n'est pas d'être drôle, c'est une autre chose». Car «la joie chrétienne est la paix, la paix qu'il y a dans les racines, la paix du cœur, la paix que seul Dieu peut nous donner: voilà ce qu'est la joie chrétienne» et «il n'est pas facile de conserver cette joie». Et «l'apôtre Pierre dit que c'est la foi qui la conserve: je crois que Dieu m'a régénéré, je crois qu'il me donnera cette récompense». Voilà précisément «ce qu'est la foi et avec cette foi on conserve la joie, on conserve la consolation». Mais, c'est seulement la foi qui conserve la joie et la consolation».**

### Nous rendons grâce

- Jésus, tu as livré ton message pour que notre joie soit parfaite et tu as donné à tes disciples la mission de porter la joie au monde. Louange à toi ! 🎵 Louange à toi, très haut, Seigneur

- Seigneur Jésus, ton peuple est souvent dans les larmes. Parce que tu as pris sur toi toutes les souffrances, toi seul peux essuyer les larmes sur tous les visages. Mais dès maintenant, ils sont innombrables ceux qui, comme le pape François, savent semer l'espérance par leur bienveillance et leur joie. Louange à toi ! 🎵 Louange à toi, très haut, Seigneur

### Nous supplions

-Pour celles et ceux qui n'ont pas de joie parce qu'ils ne savent pas que le Christ est ressuscité, nous te prions ; 🎵 Ecoute-nous, Seigneur

- Pour celles et ceux qui pensent trouver la joie dans les propriétés, les plaisirs et les loisirs et qui ne savent pas que la joie vient de la décision d'aimer, nous te prions  
🎵 Ecoute-nous, Seigneur

## L'Église en sortie

Bien sûr, tous les papes ont rappelé que l'Église doit être missionnaire. Mais le devoir d'annoncer l'évangile, le Pape François a su l'exprimer avec des expressions nouvelles comme « aller aux périphéries » et « être une Église en sortie »

**20. Dans la Parole de Dieu apparaît constamment ce dynamisme de "la sortie" que Dieu veut provoquer chez les croyants. Abraham accepta l'appel à partir vers une terre nouvelle (cf. Gn 12,1-3). Moïse écouta l'appel de Dieu : « Va, je t'envoie » (Ex 3,10) et fit sortir le peuple vers la terre promise (cf. Ex 3, 17). À Jérémie il dit : « Vers tous ceux à qui je t'enverrai, tu iras » (Jr 1, 7). Aujourd'hui, dans cet " allez " de Jésus, sont présents les scénarios et les défis toujours nouveaux de la mission évangélisatrice de l'Église, et nous sommes tous appelés à cette nouvelle "sortie" missionnaire. Tout chrétien et toute communauté discernera quel est le chemin que le Seigneur demande, mais nous sommes tous invités à accepter cet appel : sortir de son propre confort et avoir le courage de rejoindre toutes les périphéries qui ont besoin de la lumière de l'Évangile.**

**21. La joie de l'Évangile qui remplit la vie de la communauté des disciples est une joie missionnaire. Les soixante-dix disciples en font l'expérience, eux qui reviennent de la mission, pleins de joie (cf. Lc 10, 17) ... Cette joie est un signe que l'Évangile a été annoncé et donne du fruit. Mais elle a toujours la dynamique de l'exode et du don, du fait de sortir de soi, de marcher et de semer toujours de nouveau, toujours plus loin. Le Seigneur dit : « Allons ailleurs, dans les bourgs voisins, afin que j'y prêche aussi, car c'est pour cela que je suis sorti » (Mc I, 38)..**

### Nous rendons grâce

- Père, notre Père, ton premier envoyé, c'est Jésus qui est sorti de toi et qui est venu dans le monde. Nous te rendons grâce ! 🎵 A toi, louange et gloire, éternellement !  
- Jésus Christ ressuscité, tu as entraîné tes disciples à sortir de leur zone de confort en leur disant « allons dans les bourgs voisins afin que j'y prêche ; c'est pour cela que je suis sorti ». Et, après ta résurrection, tu as promis aux apôtres que tu les précéderais dans la région païenne de la Galilée. A toi, louange et gloire ! 🎵 A toi...!  
-Jésus, Christ, tu as chargé ton Église de partager « les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des hommes de ce temps ». Pour cette belle mission, nous te chantons : A toi, louange et gloire ! 🎵 A toi, louange et gloire éternellement

### Nous demandons

- Esprit saint, toi qui rends prophètes ceux qui t'écoutent, donne aux chrétiens de ce temps l'assurance nécessaire pour rencontrer, pour partager, pour se laisser bousculer par les frères. Seigneur, écoute-nous : 🎵 Seigneur, écoute-nous  
-Esprit Saint, par les comportements de bienveillance, tu fais signe à nos contemporains. Donne aux fidèles l'audace d'avoir des manières qui font signe. Seigneur, écoute nous 🎵 Seigneur, écoute-nous

## La Miséricorde, voir les gens en genèse

*Le pape François a identifié un levier missionnaire : le regard ! Le pape a insisté pour que chacun regarde l'autre comme quelqu'un qui peut évoluer. C'est le cas des personnes qui vivent dans une situation matrimoniale imparfaite et devant qui il faut ouvrir un passage. Faisant cela, le pape a demandé que l'Eglise ne soit pas un poste de douane qui arrête, mais un hôpital qui ouvre la possibilité de vivre. Ecoutons ce paragraphe de l'encyclique Amoris Laetitia. 293.*

**Les Pères [du synode] se sont penchés sur la situation particulière d'un mariage seulement civil ou même, toute proportion gardée, d'une pure cohabitation où « quand l'union atteint une stabilité consistante à travers un lien public, elle est caractérisée par une affection profonde, confère des responsabilités à l'égard des enfants, donne la capacité de surmonter les épreuves et peut être considérée comme une occasion à accompagner dans le développement menant au sacrement du mariage ». D'autre part, il est préoccupant que de nombreux jeunes se méfient aujourd'hui du mariage et cohabitent en reportant indéfiniment l'engagement conjugal, tandis que d'autres mettent un terme à l'engagement pris et en instaurent immédiatement un nouveau. Ceux-là « qui font partie de l'Église ont besoin d'une attention pastorale miséricordieuse et encourageante ». En effet, non seulement la promotion du mariage chrétien revient aux Pasteurs, mais aussi « le discernement pastoral des situations de beaucoup de gens qui ne vivent plus dans cette situation » pour « entrer en dialogue pastoral avec ces personnes afin de mettre en évidence les éléments de leur vie qui peuvent conduire à une plus grande ouverture à l'Évangile du mariage dans sa plénitude ». Dans le discernement pastoral, il convient d'identifier « les éléments qui peuvent favoriser l'évangélisation et la croissance humaine et spirituelle ».**

### Nous rendons grâce

- Père, tu t'es fait connaître à Moïse comme le Dieu qui ouvre des passages devant son peuple. Tu as confié au pape François d'être le reflet de ton visage aimant ; et il l'a été. Gloire à toi, Seigneur 🎵 Gloire à toi Seigneur  
- Jésus Christ, tout ton ministère a consisté à ouvrir des passages : devant Zachée le méprisé, devant la femme condamnée, devant le lépreux marginalisé, devant le larron repentant. Gloire à toi, Seigneur 🎵 Gloire à toi Seigneur  
- Esprit Saint, ils sont innombrables ceux qui tendent la main aux jeunes, qui écoutent les couples en difficulté, qui résolvent des problèmes de surendettement ... c'est de toi qu'ils reçoivent le charisme d'aider des frères à passer des caps difficiles. Gloire à toi, Seigneur 🎵 Gloire à toi, Seigneur !

### Nous demandons

- Père, notre Père riche en miséricorde, nous te faisons confiance : tu sauras aider les personnes en souffrance à regarder vers le Christ crucifié qui les aime. (pas de refrain)  
- Père, Dieu de nos pères, nous te faisons confiance : tu sauras faire en sorte que les fidèles ne jugent pas leurs semblables au vu d'une erreur, ou d'un échec. Tu sauras ouvrir leur cœur à l'espérance de voir leurs frères évoluer (pas de refrain)

## La mondialisation de l'indifférence

*Le pape a exercé sa mission prophétique en écrivant l'encyclique Laudato si. Il n'y dénonçait pas seulement la maltraitance de la planète, de la maison commune, mais en même temps la maltraitance des pauvres, les inégalités. Il disait « tout est lié, la clameur de la terre et la clameur des pauvres »* *Écoutons un extrait de Laudato si*

**49. Je voudrais faire remarquer que souvent on n'a pas une conscience claire des problèmes qui affectent particulièrement les exclus. Ils sont la majeure partie de la planète, des milliers de millions de personnes. Aujourd'hui, ils sont présents dans les débats politiques et économiques internationaux, mais il semble souvent que leurs problèmes se posent comme un appendice, comme une question qui s'ajoute presque par obligation ou de manière marginale, quand on ne les considère pas comme un pur dommage collatéral. De fait, au moment de l'action concrète, ils sont relégués fréquemment à la dernière place. Cela est dû en partie au fait que beaucoup de professionnels, de leaders d'opinion, de moyens de communication et de centres de pouvoir sont situés loin d'eux, dans des zones urbaines isolées, sans contact direct avec les problèmes des exclus. Ceux-là vivent et réfléchissent à partir de la commodité d'un niveau de développement et à partir d'une qualité de vie qui ne sont pas à la portée de la majorité de la population mondiale. Ce manque de contact physique et de rencontre, aide à tranquilliser la conscience et à occulter une partie de la réalité par des analyses biaisées. Ceci cohabite parfois avec un discours " vert ". Mais aujourd'hui, nous ne pouvons pas nous empêcher de reconnaître *Qu'une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres.***

### Nous rendons grâce

- Père, créateur de tous les éléments du monde, des richesses végétales, minérales, animales et humaines... Tout ce que tu as fait est très beau. Béni sois-tu Seigneur !

♪ Béni sois-tu Seigneur, Dieu de tendresse et d'amour.

- Père, dans ton champ si bien ensemencé, le malin a semé la zizanie. Mais tu sus cites des prophètes qui rappellent l'urgence de sauvegarder la maison commune.

Béni sois-tu Seigneur ♪ Béni sois-tu Seigneur, Dieu de tendresse et d'amour

- Père, tu entends la clameur de la terre et la clameur des pauvres. Et tu n'es pas découragé quand la création est saccagée, que les écosystèmes sont dégradés, que le climat est perturbé et que l'humanité se met en danger. Béni sois-tu Seigneur !

### Nous demandons

- Père, tu es le Dieu de nos pères. Tu t'es engagé par alliance en promettant qu'aucun déluge ne dévasterait plus la terre. Fais que les hommes ne fassent pas échec à ta promesse. Nous t'en prions, Seigneur ♪ Nous t'en prions, Seigneur,

- Nous te prions pour ceux qui risquent de voir leur pays submergé par les eaux... et aussi pour ceux qui risquent d'être victimes de la guerre de l'eau. Nous n'en prions, Seigneur ♪ Nous t'en prions, Seigneur,

- Nous te prions pour les victimes de la dégradation des relations sociales. Fais que personne ne se croie pas plus digne de vivre que les autres. Nous te prions pour que l'on cesse de laisser croupir des peuples dans une misère dégradante. Nous t'en prions Seigneur ♪ Nous t'en prions, Seigneur,

## Le pape et l'interreligieux

La mission du pape est d'aider l'Eglise à être l'Eglise de Jésus Christ qui a donné sa vie pour la multitude... aider l'Eglise à être le sacrement de l'unité du genre humain. Pour servir l'unité du genre humain, le pape François a eu à cœur d'encourager le dialogue avec les juifs et de renforcer le dialogue avec les musulmans. On se souvient de sa rencontre avec le grand Imam de la mosquée El Azhar du Caire, en 2017. Ecoutons un passage de son discours au Caire

**Trois orientations peuvent aider le dialogue : le devoir de l'identité, le courage de l'altérité et la sincérité des intentions. Le devoir d'identité, car on ne peut pas bâtir un dialogue sur l'ambiguïté ou en sacrifiant le bien pour plaire à l'autre ; le courage de l'altérité, car celui qui est différent de moi, culturellement et religieusement doit être accueilli comme un compagnon de route, avec la ferme conviction que le bien de chacun réside dans le bien de l'autre ; la sincérité des intentions, car le dialogue n'est pas une stratégie, mais un chemin de vérité pour transformer la compétition en collaboration. ... L'unique alternative à la civilisation de la rencontre, c'est la barbarie de la confrontation... Nous vivons sous le soleil d'un unique Dieu miséricordieux... En ce sens nous pouvons donc nous appeler frères et sœurs... Que se lève le soleil d'une fraternité renouvelée ! Qu'intercède pour cela saint François d'Assise, qui, il y a 8 siècles est venu en Egypte et a rencontré le Sultan Malik el Kamil... La religion a en soi la vocation de promouvoir la paix ; notre devoir est de prier les uns pour les autres, de nous rencontrer, de dialoguer, de promouvoir un esprit de collaboration.**

### Nous rendons grâce

- Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, nous te remercions de susciter des bâtisseurs de paix, des artisans de paix ; sois loué, Dieu très bon ! 🎵 Sois loué Dieu très bon

- Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, tu sais que les conflits apparaissent partout, mais, là où surgissent des pyromanes, tu suscites des pompiers ; là où se lèvent des propagateurs de destruction, tu suscites des prédicateurs de réconciliation. Sois loué, Dieu très bon 🎵 Sois loué Dieu très bon

### Nous demandons

- Devant toi, Dieu d'Abraham et de Jésus, nous ouvrons notre cœur. Mets dans le cœur de chacun la décision de regarder fraternellement les personnes qui n'ont pas notre religion (silence secondes)

- A toi, Dieu d'Abraham et de Jésus, nous disons notre désir profond : que les hommes cessent d'utiliser la religion pour justifier les conflits (silence 6 secondes)

## Les migrants

*Le pape François a exercé son rôle prophétique à propos des migrants. Il a dénoncé la mondialisation de l'indifférence. Écoutons le message qu'il a donné à Lampedusa en 2013*

« Adam, où es-tu ? » : c'est la première demande que Dieu adresse à l'homme après le péché. « Où es-tu, Adam ? ». Et Adam est un homme désorienté qui a perdu sa place dans la création parce qu'il croit devenir puissant, pouvoir tout dominer, être Dieu. Et l'harmonie se rompt, l'homme se trompe et cela se répète aussi dans la relation avec l'autre qui n'est plus le frère à aimer, amis simplement l'autre qui dérange ma vie, mon bien-être. Et Dieu pose la seconde question : « Caïn, où est ton frère ? ». Le rêve d'être puissant, d'être grand comme Dieu, ou plutôt d'être Dieu, génère une chaîne d'erreurs, qui est une chaîne de mort, porte à verser le sang du frère !

« Où est ton frère ? », la voix de son sang crie vers moi, dit Dieu. Ce n'est pas une question adressée aux autres, c'est une question adressée à moi, à toi, à chacun de nous. Ceux-ci parmi nos frères et sœurs cherchaient un peu de sérénité et de paix ; ... Avant d'arriver ici, ils ont passé par les mains des trafiquants, ceux qui exploitent la pauvreté des autres, ces personnes pour qui la pauvreté des autres est une source de revenu.

« Où est ton frère ? » Qui est le responsable de ce sang ? Aujourd'hui aussi cette question émerge avec force : qui est le responsable du sang de ces frères et sœurs ? Personne ! Tous nous répondons ainsi : ce n'est pas moi. Mais Dieu demande à chacun de nous : « Où est le sang de ton frère qui crie vers moi ? ». Aujourd'hui personne dans le monde ne se sent responsable de cela ; nous avons perdu le sens de la responsabilité fraternelle. Dans ce monde de la mondialisation, nous sommes tombés dans la mondialisation de l'indifférence. Nous sommes habitués à la souffrance de l'autre, cela ne nous regarde pas, ne nous intéresse pas, ce n'est pas notre affaire !

### Nous rendons grâce

- Père, tu as voulu que l'enfant quitte sa mère, quitte ses parents pour aller à l'école, parte souvent exercer son métier loin de son pays... et qu'un jour il parte de cette terre vers ton royaume éternel. Nous sommes tous appelés à migrer....  
(pas de refrain)

- Tu as voulu que la terre soit à tous... que l'hospitalité soit la marque de ton peuple ; ton fils lui-même a demandé l'hospitalité à notre humanité.

### Nous demandons

- Père, vois la détresse de ceux qui doivent quitter leur pays : Regarde, Seigneur, tes enfants (bis par tous)

vois l'inquiétude de ceux qui ne trouvent pas d'accueil (tous : regarde Seigneur tes enfants)

vois la générosité de ceux qui se dérangent pour accueillir leurs frères (tous : regarde Seigneur tes enfants)

vois les efforts de ceux qui luttent pour que les personnes trouvent dans leur pays les ressources qui leur éviteraient de devoir émigrer (tous : regardent Seigneur, tes enfants)

## La synodalité

Le pape François a continué à réunir des évêques en synode comme l'avait initié le pape St Paul VI. Il a voulu que le dernier synode porte sur la synodalité et qu'il soit préparé par une consultation mondiale de tous les baptisés. Écoutons comment il disait l'importance pour l'Église de donner à tous les baptisés la possibilité de donner leur avis

**Signification et dimensions de la synodalité 28. Les termes « synodalité » et « synodal » dérivent de la pratique ecclésiale ancienne et constante de se réunir en synode.. Ceux-ci ont été de plus en plus associés au désir d'une Église plus proche des gens et plus relationnelle, une Église qui soit la maison et la famille de Dieu. Au cours du processus synodal, une convergence a mûri sur le sens de la synodalité, qui est à la base du présent document : la synodalité est la marche commune des chrétiens avec le Christ et vers le Royaume de Dieu, en union avec toute l'humanité ; orientée vers la mission, elle implique la rencontre en assemblée aux différents niveaux de la vie ecclésiale, l'écoute réciproque, le dialogue, le discernement communautaire, la formation d'un consensus comme expression de la présence dans l'Esprit du Christ vivant, et la prise de décision dans une coresponsabilité différenciée. Dans cette ligne, nous comprenons mieux ce que signifie l'affirmation que la synodalité est une dimension constitutive de l'Église (cf. CTI, n. 1). En termes simples et synthétiques, on peut dire que la synodalité est un chemin de renouveau spirituel et de réforme structurelle pour rendre l'Église plus participative et missionnaire, c'est-à-dire pour la rendre plus capable de marcher avec chaque homme et chaque femme en rayonnant la lumière du Christ.**

### Nous rendons grâce

- Père, Tu as voulu que le Concile définisse l'Église comme un peuple et même une grande famille, et que saint Paul la compare à un corps où chaque membre tient un rôle au service de tous. Béni sois-tu Seigneur 🎵 Béni sois-tu Seigneur,
- Père, tu fais confiance à chacun, quelle que soit sa culture, quelle que soit sa profession... puisque chaque baptisé est prêtre, prophète et roi. Béni sois-tu Seigneur 🎵 Béni sois-tu Seigneur,

### Nous demandons

- Pour que chaque baptisé se sente autorisé à formuler la foi et à l'annoncer Seigneur nous te prions 🎵 Seigneur, nous te prions
- Pour que chacun mette son charisme au service de sa communauté chrétienne, Seigneur, nous te prions 🎵 Seigneur, nous te prions
- Pour que les personnes qui tiennent des rôles très discrets mais essentiels soient reconnues et remerciées 🎵 Seigneur, nous te prions

## A propos des abus

*Le dossier des abus a été sur le bureau du pape François. Il a poursuivi avec courage ce que le Pape Benoît XVI avait initié : la recherche de la vérité et l'attention aux victimes. Il a écrit cette lettre AU PEUPLE DE DIEU*

**« Si un membre souffre, tous les membres souffrent avec lui » (1 Cor 12,26)**  
L'ampleur et la gravité des faits exigent que nous réagissions de manière globale et communautaire. S'il est important et nécessaire pour tout chemin de conversion de prendre connaissance de ce qui s'est passé, cela n'est pourtant pas suffisant. Aujourd'hui nous avons à relever le défi en tant que peuple de Dieu d'assumer la douleur de nos frères blessés dans leur chair et dans leur esprit. Si par le passé l'omission a pu être tenue pour une forme de réponse, nous voulons aujourd'hui que la solidarité, entendue dans son acception plus profonde et exigeante, caractérise notre façon de bâtir le présent et l'avenir, en un espace où les conflits, les tensions et surtout les victimes de tout type d'abus puissent trouver une main tendue qui les protège et les sauve de leur douleur (Cf. Exhort. ap. *Evangelii Gaudium*, n.228). Cette solidarité à son tour exige de nous que nous dénoncions tout ce qui met en péril l'intégrité de toute personne... L'appel de saint Paul à souffrir avec celui qui souffre est le meilleur remède contre toute volonté de continuer à reproduire entre nous les paroles de Caïn : « Est-ce que je suis, moi, le gardien de mon frère ? » (Gn 4,9).

### Nous rendons grâce

-Merci, Père d'avoir conduit l'Eglise à faire la vérité en son sein. Parce que la vérité rend libre, Père, nous te louons 🎵 Béni sois-u Seigneur

- Merci de susciter des personnes qui savent écouter les souffrances des victimes, pour tous ceux qui tendent la main à ceux qui portent des souffrances depuis des années 🎵 Béni sois-u Seigneur

- Merci de mettre en œuvre toute ta force pour que chacun s'engage à faire en sorte que les enfants et les personnes fragiles ne soient plus abusés 🎵 Béni sois-u Seigneur

### Nous demandons

- Seigneur, nous te prions pour nos frères et sœurs qui ont été blessés dans leur chair et dans leur esprit (silence 6 secondes)

- Nous te demandons pardon pour toutes les agressions et pour toutes les lâchetés qui ont caché les agressions et les agresseurs (silence 6 secondes)

-Jésus, en disant « j'étais maltraité et tu ne m'as pas reconnu », tu as enseigné que celui qui ferme les yeux sur son prochain ne verra jamais Dieu. Pour que tous tes fidèles te voient dans les personnes, Ouvre les yeux de chacun. (silence 6 secondes)

-

**Conclusion :** Nous nous sommes remémoré quelques points de l'enseignement du Pape François. Tout se résume dans l'amour. Terminons en écoutant encore ce que le Pape a écrit dans son dernier texte Dilexit nos

**Le monde peut changer à partir du cœur**

**28. Ce n'est qu'à partir du cœur que nos communautés parviendront à unir leurs intelligences et leurs volontés, et à les pacifier pour que l'Esprit nous guide en tant que réseau de frères ; car la pacification est aussi une tâche du cœur. Le Cœur du Christ est extase, il est sorti, il est don, il est rencontre. En Lui, nous devenons capables de relations saines et heureuses les uns avec les autres et de construire le Royaume de l'amour et de la justice dans ce monde. Notre cœur uni à celui du Christ est capable de ce miracle social.**

Frères et sœurs que le Pape François qui nous a éduqués, continue de nous guider !  
Que la foi du Pape François soit notre guide  
Que l'espérance du Pape François alimente notre espérance  
Que la charité du Pape François rende active notre charité.  
Que Dieu tout puissant vous bénisse